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专家甘源老师，他预测2010考研人数将达140万，三因促增长

。 当问到今年报考人数和去年相比有什么变化时，甘源老师

说，个人对于今年考研报考人数的增加比较保守，增加可能

会适度的增加，但是不会有特别大幅度的变化，我个人预测

可能会有接近10万人左右的增加，充其量不会超过140万。 甘

源老师还分析了人数增加的原因。最主要原因就是今年的考

研形势比较严峻，考研形势严峻的最主导原因是今年的就业

形势非常严峻，从2008年的下半年开始金融危机的到来，导

致整个国家的金融形式和就业形势不是很景气，应该说就业

是造成今年的大学生选择考研的一个最主导原因，导致人数

增加我认为可以从这几个方面来分析： 第一个最基准也是主

导的原因就是大学应届本科毕业生的增加。 基数的增大必然

导致按比例的扩大了研究生(论坛) 的报考人数，从2003年开

始全国大学生毕业的人数逐年增加并且速度是非常快的

，2003年213万，到2007年已经到了495万，2008年557万，2009

年也就是今年达到了611万，明年预测是630万左右，所以毕

业生人数的增加就导致考研的规模不停的变化。 第二个原因

，从考研本身的动因上讲，真正就业影响的只是部分学生。 

今年的就业形势雪上加霜，但是我希望在进行分析的时候千

万不能头脑发热，不能说认为今年就业不行了大家就一股脑

的去考研？也未必，从2000年开始一直持续到2009年，报名

人数从一开始的几十万到去年的124.6万，这个数值中增长最



快的其实是2003年到2007年，于此同时招生的人数扩大也是

比较快的，但是2008年却出现了一次人数下降，从2007年的

顶峰128万下降到2008年的120万，这证明考生越来越理性了，

所以，就业是不是直接对考研造成影响，值得商榷。从数据

来看考生比较理性，那么还可以分析这样一个情况，真正的

中国大学生毕业时选择考研的原因是什么？我们海天教育曾

经做过一个深度的调研，发现这样一个比例，在每年考研学

子中，以大学毕业生来讲，他们选择考研的原因可以大概分

为这几种：第一种是有着明确的职业规划，大概占到31%；

第二种是希望有一个更好的就业前景，大概占到30%；大概

有15%左右的学生是为了进行学术研究；还有10%的学生是为

了去一个更好的大学；还有10%不到的学生是为了换一个自

己的专业；还有5%左右的学生完全是属于随大流。从这个数

据我们可以看出来，真正为了就业而选择考研的学生大概占

到一半，也就是有着职业规划和为了更好就业的这两种，他

们是有可能因为就业危机影响而转投考研，那么其他的人受

到就业形势的影响不会太大。 第三个原因，今年形势来讲，

选择考研可能投资风险更小一些。 选择考研，我们可以把它

看成是人的一种投资，如果从长线上讲，人的一生可能有若

干次投资，在大学毕业的时候就面临着一次人力资本投资，

这个期间到底是就业积累工作经验社会财富还是继续深造有

一个更好的敲门砖，可能学生会有两难的选择，在以前，同

学谈到这问题时分歧是比较大的，一种人认为如果我硕士研

究生毕业之后可以有一个更高的门槛，我找的工作可能要比

我不去读研要好的多，但是另外一种呢就是说我本科毕业以

后直接参加工作三年研究生时间我可以积累一定的社会财富



尤其是经验，换句话说我不读研三年之后可能情况要比读研

同学好很多。但是今年这个情况我们应该反过来理解，比方

说本科毕业之后你也能找到一个工作，但这个工作到底怎么

样，换句话说三年你在一个很普通的工作岗位上所积累下来

的社会经验财富可能还抵不上你在学校里学习的东西，所以

这种投资她的风险是比较大的，如果我们从这样一个角度来

讲的话，很多考生今年选择考研的原因是认为我拿这三年时

间去积累社会经验财富比读研要风险大很多。 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


